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民進中央提案：構建碳排放目標體系
灣區綠色發展存四大挑戰 需形成排放者付費約束機制

香港文匯報訊（記者

江鑫嫻 北京報道）持續推

動粵港澳大灣區的綠色低碳發展，可在中國做好碳達

峰、碳中和工作中起到示範作用。對此，民進中央向政協第十三屆全

國委員會第四次會議提交提案指出，當前粵港澳大灣區綠色低碳發展

存四大挑戰，需形成體現排放者付費原則的約束機制。建議加快制定

應對氣候變化法、構建粵港澳大灣區碳排放目標體系，並採取多種制

度手段推進碳達峰、碳中和工作。同時，要協同控制溫室氣體和大氣

污染物、加強粵港澳大灣區交流合作。

這份《關於以制度創新推動粵港澳
大灣區綠色低碳發展的提案》提

出，當前在空氣質量改善和綠色低碳發
展方面，粵港澳大灣區面臨四大挑戰：
控制碳排放缺少頂層設計和上位法的統
籌支撐、碳排放的控制制度和目標體系
尚不完備、推動綠色低碳的制度手段不
足、大氣污染物和溫室氣體排放協同治
理機制尚不完善。

加快制定應對氣候變化法
民進中央建議，首先要加快制定應對氣
候變化法。以碳達峰、碳中和為目標，強
調碳排放總量控制制度，研究配套制度和
執行機制。其次是構建粵港澳大灣區碳排
放目標體系。實施碳排放減量總量控制的
模式，制定減排時間表，將相應指標納入
粵港澳大灣區的五年規劃和年度計劃。兼
顧長期碳中和目標，制定粵港澳大灣區中
長期的碳排放目標和路線圖。
三是採取多種制度手段推進碳達峰、碳
中和工作。完善碳排放基礎數據統計測
量、報告、核查制度。發揮市場作用，以
碳排放總量控制目標和交易制度為基礎，
以市場覆蓋範圍內的排放配額總量為約

束，形成體現排放者付費原則的約束機
制。探索將用能權和碳排放權交易合併，
將可再生能源引入碳排放權交易體系。發
揮廣東省在粵港澳大灣區的帶動作用，制
定先行先試方案，推動綠色技術研究，加
強投資引導。

倡協同控制溫室氣體
民進中央還建議，協同控制溫室氣體
和大氣污染物。完善粵港澳大灣區空氣
質量達標和溫室氣體達峰「協同雙達」
規劃。推動溫室氣體排放管理與生態環
境保護督察以及污染防治監測、評價、
執法、考核等體系的有效銜接，加快大
氣污染防治和應對氣候變化協同控制工
作進展。
此外，要加強粵港澳大灣區區域交流合

作，構建與國際一流灣區相適應的現代環
境治理體系。根據粵港澳大灣區區域戰略
定位和生態環境特點，加強三地生態環境
保護領域交流合作。廣東省充分發揮帶動
作用，借鑒港澳先進生態環境管理經驗，
先行先試，提升環境治理體系和治理能力
現代化水平，構建粵港澳大灣區高質量生
態文明建設格局。

全國政協增補十名專門委員會副主任
香港文匯報訊（記者王玨北京報道）
3日閉幕的全國政協十三屆常委會第十五
次會議公布了政協人事調整，免去鄒曉
東第十三屆全國政協副秘書長職務，增
補鄧小清、張敬安等8人為第十三屆全國
政協委員，此外還增補十名政協專門委
員會副主任，包括增補張敬安為提案委
員會駐會副主任，鍾山、夏德仁、韓長
賦為經濟委員會副主任，鄧小清為港澳
台僑委員會駐會副主任。
鄒曉東現年54歲，曾長期在浙江工

作，2018年12月進京任中央統戰部副部
長，並在翌年3月兼任全國政協副秘書
長，目前他已調任中央和國家機關工委
副書記。

張敬安曾主持政協新聞發布會
新任提案委員會駐會副主任張敬安曾

擔任全國政協新聞局局長多年，在任內
多次主持全國兩會期間舉行的首場新聞
發布會，為外界所熟悉。他力推兩會新
聞報道改革，提倡用生動鮮活語言報道

政協會議，並積極向外界介紹兩會的新
氣象、新變化，其專業、親和的工作作
風備受記者讚許。據了解，全國政協提
案委員會是全國政協設置的專門委員會
之一，主要針對全國政協委員的提案開
展審查立案協商辦理工作，現任主任為
第十三屆全國政協常委李智勇。
此外，大會增補商務部原部長鍾山、

遼寧省政協原主席夏德仁、農業農村部
原部長韓長賦為經濟委員會副主任，原
國務院扶貧辦主任劉永富為農業和農村

委員會副主任，原國務院扶貧辦副主任
歐青平為人口資源環境委員會駐會副主
任，水利部原部長鄂竟平為人口資源環
境委員會副主任，湖北省政協原主席徐
立全為社會和法制委員會副主任，中央
辦公廳調研室原副巡視員鄧小清為港澳
台僑委員會駐會副主任，中華全國總工
會原黨組書記李玉賦為文化文史和學習
委員會副主任。
會議還增補鄧小清、劉永富、李玉
賦、張敬安、歐青平、鍾山、鄂竟平、

韓長賦為第十三屆全國政協委員。此
外，陳因不再擔任提案委員會駐會副主
任，尹宗華不再擔任港澳台僑委員會駐
會副主任；會議通過關於免去郝遠第十
三屆全國政協常委職務，接受其請辭委
員的決定，郝遠曾擔任甘肅省政協副主
席職務；追認關於撤銷張金紅第十三屆
全國政協委員資格的決定，現年55歲的
張金紅為中國航天科工集團第三研究院
科技委常委、型號總設計師，官方未披
露其被撤銷委員資格的具體原因。

香港文匯報訊（記者 張帥 北京報
道）《中共中央關於制定「十四五」規
劃和二三五年遠景目標的建議》提
出，到2035年，碳排放達峰後要穩中有
降，生態環境根本好轉。全國政協委
員、百度董事長兼首席執行官李彥宏倡
議，要大力發展低碳交通，利用人工智
能、5G 等新技術，加快自動駕駛商用
和智能交通普及，有效緩解交通擁堵，
實現碳達峰與經濟高質量發展協調統
一。
「碳達峰」是指在某一個時點，二氧

化碳的排放達到峰值後不再增長，之後
並逐步回落。《「十四五」規劃和二
三五年遠景目標的建議》明確，降低碳
排放強度，支持有條件的地方率先達到
碳排放峰值，制定二三年前碳排放

達峰行動方案。去年12月召開的中央
經濟工作會議，還將「做好碳達峰、碳
中和工作」作為 2021 年重點任務之
一。
李彥宏指出，交通是群眾最關心的民

生問題之一，也是碳排放的重要領域之
一。大力發展低碳交通，利用人工智
能、5G 等新技術，加快自動駕駛商用
和智能交通普及，能有效緩解交通擁
堵，讓老百姓出行更綠色便捷，實現碳
達峰與經濟高質量發展協調統一。

「碳達峰」成兩會熱點
「期待國家層面進一步加強政策創

新，支持自動駕駛商用和智能交通普
及，滿足老百姓的美好出行需求，早日
實現交通領域碳達峰的目標。」李彥宏

具體倡議，國家層面可以為自動駕駛規
模化商用開闢合法化路徑，建立由各級
政府、產業界和學術界共同參與的自動
駕駛規模化商用推進機制。同時，加速
交通基礎設施智能化進程，廣泛應用人
工智能、大數據、5G 等技術，構建低
碳、高效、便捷的交通系統。
今年全國兩會碳達峰或成為代表、委

員關注的一大熱點。據了解，多個民主
黨派擬將在全國政協十三屆四次會議上
提交碳達峰相關提案，其中僅農工黨中
央的相關提案就有三件，內容涉及加快
推進能源結構和產業結構調整等，提議
把落實碳達峰、碳中和作為重要政治任
務，制定分階段分區域的達峰時限和重
點任務，並強化中央環保督察、黨政領
導綜合考核等約束推動措施。

李彥宏：倡構建低碳高效便捷交通體系

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 北京報道）新時期如何提升中國
疫苗研發實力，確保與全球疫苗領先國家處於同一陣營，成為當
前迫切需要解決的重大科技問題。為此，民進中央向政協第十三
屆全國委員會第四次會議提交提案，建議加強疫苗研發公共平台
建設、探索新的疫苗研發合作模式、提升疫苗國際臨床試驗能
力。民進中央認為，進入常態化疫情防控階段，依託疫苗接種並
建立免疫優勢，輔助以精準防控，是成本最節約、對經濟社會影
響最小的防疫策略。
當前，中國疫苗研發面臨國際化挑戰。一方面全球疫苗領先企

業多採取輕量化和全球合作的研發路線。雖然中國2019年12月1
日實施的《中華人民共和國疫苗管理法》在法理層面為這種輕量
化研製路線提供了依據，但具體實施落地還需更多法規條款細節
設計。另一方面，首次赴海外開展臨床的中國團隊遭遇到了諸多
困難，影響了海外三期臨床試驗的效率和進度。

加強研發公共平台建設
為此，民進中央《關於進一步提升我國疫苗研發臨床實力的提
案》建議，首先要加強疫苗研發公共平台建設。國家應統籌規劃
臨床資源的配置、推進疫苗開發研製的全國統一技術與臨床試驗
平台，充分發揮主管部門、各級疾控研究團隊、國有和民營生物
製品企業的各自優勢，通過創新聯盟協同合作等方式，開展國家
層面疫苗研發公共平台的頂層設計。同時，加快建設國家重大公
共衞生事件醫學中心，發揮基礎研究及臨床試驗優勢。其次是要
探索新的疫苗研發合作模式。探索一條具有中國特色、兼顧市場
化和國際化的新型疫苗研發和全球臨床試驗路徑。
最後是要提升疫苗國際臨床試驗能力：一是系統化梳理海

外臨床經驗；二是推進臨床試驗數據資產化；三是推進
全球範圍內合作抗疫。搭建全球疫苗研發的技術
合作平台，積極參與WHO、GAVI等國際
組織的規則制定工作，在國際舞台上
爭取更多的發言權。
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去年因新冠疫情影響，中國曾打破3月上旬舉行兩
會的慣例，把會議推遲到5月下旬。如今疫情受控，
「兩會時間」又恢復為3月。這一信息在兩會前即受
到極大關注，外媒認為這本身「就是一場勝利」。

去年12月底，中國北方的幾個城市發生零星本地疫
情，2月份的春節，各地配合防控要求，「就地過年」成為主流，一年
一度的春運人次也大大減少。截止至3月2日，中國內地將近1個月沒
有本地新增病例，此前病例較多的河北石家莊等城市，交通、商市也
都恢復正常。

作為境外觀察中國的窗口，在春節後召開的兩會，防疫抗疫也成為
新的觀察點。

反映各省市控制疫情已達穩定狀態
路透社近日的一篇報道稱，今年的中國兩會在3月如期召開，昭示着

中國已從疫情中成功抽身，社會經濟漸歸常態。美國彭博社則直接指
出，在世界多國仍深陷新冠疫情之際，中國能夠舉辦兩會，本身「就
是一場勝利」。

香港呼吸系統專科醫生梁子超接受記者訪問時表示，北京兩會能如
期在3月初舉辦，反映了全國省市控制疫情已做到穩定狀態，20多日
沒有本地感染個案，區域可自由流動，故此中國政府舉辦全國的大型
會議是對抗疫工作充滿信心的表現。

梁子超說，中國政府目前的防疫政策是「外防缺口、內防反彈」，
在疫苗接種開始後，通常要過一段時間才可產生有效屏障，加上兩會

有香港人士參加，香港仍是存在疫情風險地區，要做好檢測、接種
才可抵抗外來風險。

此外，梁子超也對今年內地兩會期間的防疫有
信心。他相信，期間不會出現去年河北黑

龍江那樣的零星疫情。
「東京奧運這種大型

運動會有

來自世界各地的參加者，兩會相對來說，病毒輸入風險小很多。」

截至2月底內地接種5200萬劑疫苗
如期舉辦全國兩會，有力說明了中國疫情防控的成效。如何進一步

做好疫情常態化防控，鞏固拓展疫情防控和經濟社會發展成果，也是
外界關注的焦點。

目前，中國正按照區分輕重緩急、穩妥有序推進的原則開展新冠疫
苗接種。截至2月底已經有5,200萬劑疫苗在中國內地接種。

復旦大學附屬華山醫院感染科主任張文宏說，中國已形成一套行之
有效的系統性抗疫方案，常態化防控中做到「早期預警、快速響應、
精準防控、動態清零」，相信今年雖難以避免局部零星病例的發生，
但總體上能避免疫情的大幅反彈。

美國《華爾街日報》指出，中國經濟相對強勁，扛住了本次疫情。
「在疫後復甦的過程中，中國是全球增長最快的經濟體之一，到2035
年，中國GDP有潛力翻一番。」美國銀行的預測稱。 ●中通社

兩會如期舉行展現防疫信心
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�
��

●目前，中國正按照區分輕重緩急、穩妥有序推進的原則開展新冠疫苗
接種。圖為早前在北京醫護人員為企業員工接種新冠疫苗。 資料圖片

●●持續推動粵港澳大灣區的綠色低碳發展持續推動粵港澳大灣區的綠色低碳發展，，可在中國做可在中國做
好碳達峰好碳達峰、、碳中和工作中起到示範作用碳中和工作中起到示範作用。。圖為圖為20202020年粵年粵
港澳大灣區國際汽車博覽會暨新能源及智能汽車博覽會港澳大灣區國際汽車博覽會暨新能源及智能汽車博覽會
在廣東省深圳市深圳會展中心開幕在廣東省深圳市深圳會展中心開幕。。 資料圖片資料圖片


